

Heisser Blues aus dem kalten Norden

Shooting-Star Die finnische Sängerin Ina Forsman ist die Aufsteigerin des Jahres und gehört zu den Highlights des Blues Festivals Baden

VON MARCO PIAZZALONGA

Sie ist blutjung, stimmungsgewaltig, attraktiv und sehr speziell. Die erst 21-jährige Ina Forsman mit dem Schimmerblick ist der Shooting-Star des Blues. Doch sie stammt nicht, wie man vermuten könnte, aus dem tiefen Süden der USA, sondern aus dem hohen Norden Finnlands. Talent und gutes Aussehen allein garantieren aber keine nachhaltige Karriere im Showbusiness. Hingabe, harte Arbeit, ein grosses Selbstvertrauen und etwas Glück im richtigen Moment gehören dazu. Bei Ina Forsman kommt alles zusammen. Man muss sie gehört, gesehen und erlebt haben.

«Wenn ich erwachsen bin, werde ich Sängerin», sagte Klein-Ina. «Musik war ständig ein Thema bei uns zu Hause, und schon als sechsjähriges Mädchen sang ich die Musik mit, die bei uns zu Hause lief.» Über gängige Pop-Hits, Rock, Reggae, Hip-Hop und R'n'B ist Ina Forsman schliesslich beim Blues und den Interpretationen von Etta-James-Klassikern gelandet.

Ein Mentor half

In die gewünschten Bahnen lenkte ihre Karriere der Mundharmonika-Virtuose Helge Tallqvist. Der finnische Blueser wurde bei einem Talentwettbewerb auf Inas ausserordentliche Gesangskünste und ihre natürliche Bühnenpräsenz aufmerksam und lud sie spontan zu einer Studio-session ein. «Die Aufnahmen begeisterten mich so sehr, dass ich spontan eine Band zusammenstellte und mit ihr auf Tour ging. Helge wurde zu meinem Mentor, der mich nicht nur in alle Facetten des Blues einführte, sondern mir auch die Funktionen und Tücken des Musik-Business generell aufzeigte», erzählt sie.

Als ideales Schaufenster für die Sängerin entpuppte sich ihre Teilnahme am Finale der European Blues Challenge 2014 in Riga. Mit einer ebenso selbstbewussten wie überzeugenden Performance angelte sich Ina Forsman einen Plattenvertrag beim renommierten Blueslabel Ruf

Records. Zusätzlich engagierte Label-Boss Thomas Ruf das Talent für die alljährliche Blues-Caravan-Tournee. Im April machte der Caravan im Kulturzentrum «Fricks Monti» Halt. Die junge Finnin machte neben den erfahrenen Bluessängerinnen Layla Zoe und Tasha Taylor eine sehr gute Figur.

Sie weiss, was sie will

Ganz alleine, aber mit zehn in Zusammenarbeit mit dem Gitarristen Tomi Leino geschriebenen, spannenden Songs im Gepäck, reiste Forsman nach Austin, Texas, um dort ihr Debütalbum einzuspielen. «Amerika war aufregend für mich, Neuland, doch ich wusste genau, in welche Richtung ich musikalisch gehen wollte. Mit Kaz Kazanoff traf ich in den Wire Recording Studios glücklicherweise auf einen äusserst professionellen und sensiblen Produzenten, der mir eine ganze Gilde brillanter Musiker zur Seite stellte, der packende Bläusersätze für meine Songs schrieb und der es vor allem auch verstand, meine musikalischen Vorstellungen bestens umzusetzen», sagt sie. Trotz seines Wissens und seiner Erfahrung überliess er das letzte Wort immer der Sängerin. Ina Forsman weiss, was sie will. Ihre Musik soll so klingen, wie sie es selber am liebsten von ihren Vorbildern hören würde. «Es ist gelungen, auf das Resultat bin ich wirklich stolz», sagt sie.

Die Finnin wird ihr schlicht mit «Ina Forsman» betiteltes Album im Badener Nordportal vorstellen. «Ich freue mich sehr auf diesen Auftritt», sagt sie. Denn im Gegensatz zur Blues-Caravan-Begleitband in Frick mit Gitarre, Bass und Schlagzeug werden zusätzlich ihr Keyboarder und Saxofonist dabei sein. «Diese Besetzung erlaubt es mir, auch auf der Bühne dem Album-Sound nahe zu kommen», sagt sie. Ein Sound, der geprägt ist von der ausserordentlichen Stimme einer erst 21-Jährigen, welche selbstbewusst alle Schattierungen zwischen Blues und Soul auslotet.



Ina Forsman ist erst 21 Jahre alt und Shooting-Star der Blues-Szene.

MINNA ANNOLA

BLUES FESTIVAL BADEN

Hauptprogramm

Sa, 21. Mai, 21 Uhr
Jon Cleary & The Absolute Monster Gentlemen (USA), Trafohalle Baden.

Fr, 27. Mai, 20 Uhr
Jeff Jensen (USA), Nordportal Baden.

Fr, 27. Mai, 22 Uhr
JJ Grey & Mofro (USA), Nordportal Baden.

Sa, 28. Mai, 20 Uhr
Ina Forsman (Fi), Nordportal Baden.

Sa, 28. Mai, 22 Uhr
The Travellin' Brothers Big Band (ES), Nordportal Baden.

Komplettes Programm vom 21. bis 28. Mai siehe www.bluesfestival-baden.ch

«Das neunte Weltwunder»

Star-Gast Grammy-Gewinner Jon Cleary aus New Orleans eröffnet das Blues Festival Baden nächsten Samstag.

VON STEFAN KÜNZLI

«Ich kam nach New Orleans ohne Plan», sagt der Pianist Jon Cleary der «PBS Newshour». «Ich wollte dort einfach die beste Funky-Musik aufspüren und dachte, dass ich ein paar Wochen bleibe.» Das war vor 36 Jahren und Jon Cleary ist immer noch in New Or-

leans. Inzwischen ist er ein Fixstern in der Musikszene von New Orleans und spielt den New Orleans Blues, Funk und Jazz wie ein Einheimischer. Die Krönung folgte in diesem Jahr: Für sein Album «Gogo Juice» erhielt er einen Grammy in der Kategorie der besten «Roots Music».

Jon Cleary ist im englischen Kent, Tausende Kilometer von New Orleans entfernt, in einer Musikerfamilie geboren. Seine Grosseltern waren schon «on the road» und sein Vater spielte in einer Blues- und Folkband. Jon kam in seiner Jugend mit den verschiedensten Stilen in Kontakt und

spielte auf dem Familienklavier. Er verschrieb sich schliesslich dem amerikanischen Blues und Jazz und verliess seine einstige Heimat Richtung New Orleans schon im Alter von 18 Jahren.

Vom Putzjungen zum Pianisten

Seine erste Anstellung erhielt er als Reinigungsgehilfe im «Maple Leaf», einer bekannten Musikbar. Eines Abends, als der vorgesehene Pianist Verspätung hatte, bat ihn der Besitzer, am Klavier auszuhelfen. Die Putze packte seine Chance. Den Leuten gefiels.

Jon Cleary integrierte sich schnell in die Musikszene und erarbeitete sich einen formidablen Ruf als Pianist und Arrangeur. Er tourte mit den ganz Grossen des Genres wie Snooks Eaglin, Allen Toussaint, B. B. King, Eric Burdon, Taj Mahal und Bonnie Raitt. Letztere adelte ihren ehemaligen Pianisten, nannte ihn «das neunte Weltwunder».

Inzwischen hat er acht Alben als Bandleader herausgegeben. Nach Baden kommt Jon Cleary mit seiner Band «The Absolute Monster Gentlemen» und den heissesten Rhythmen aus New Orleans.

